

特定非営利活動法人

ニッポン・アクティブライフ・クラブ

事務局:大阪市中央区常盤町2-1-8 FGビル大阪 〒540-0028
電話06-6941-5448(代表) FAX06-6941-5130ホームページ <http://nalc.jp>
✉ kato@nalc.jp奇数月
10日発行

ナルクの現勢 2023年3月現在

地域	活動拠点数	地域	活動拠点数	海外	活動拠点数
北海道	11	中部	6	ナルクUSA	1
東北	5	近畿	29	ナルクスイス	1
関東	21	中国	4	ナルクUK	1
信州	3	四国	3	ナルクオランダ	1
北陸	2	九州	4	合計	4
					合計 88



2023年度 事業計画案

コロナ禍での3年目の活動を如何に展開するか、

拠点の独自性の發揮を拠点の皆様の総意で検討頂き、実りのある活動の実践を!!

2024年30周年を迎えるにあたり「発展プロジェクト」もスタートしており、その成果にも期待したい。

是非、ナルクの理念をベースに「楽しいナルク」「安心のナルク」「感動のナルク」を常に念頭において活動頂きたい。

2023年度の重点5項目 ①基本の順守 ②体制強化 ③経営基盤の確立 ④地域社会との連携強化 ⑤地区連絡協議会の充実

具体的な活動項目

1. ナルクの原点である理念の再認識と基本活動の実践

ナルク設立の原点である「自立・奉仕・助け合いで生きがいを」の理念を今一度再認識すべきである。

全国組織であるナルクの活動は「マニュアル」を基本に展開しているが、昨今基本を外れた活動も散見され、今一度「マニュアル」を理解した上で、活動を実践することが重要である。

2-1. ナルクの永続的な発展を目指し、後継者の発掘と育成を

本部も含め、代表者、事務局長の後継者が見つかず、解散に追い込まれたり、解散寸前の危機的状況の拠点が増えたり、次代を担う人材の育成が喫緊の課題である。若手の人材を発掘し、継続的に本部主催の「リーダー養成講座」で人材育成を図りたい。

代表・役員の継承のため、毎年「リーダー養成講座」に受講生を派遣されている拠点もみられる。

組織トップの一番の仕事は次のリード

2-2. 組織の再点検により活動会員の増強を

拠点役員が会員に面談・接触し意思疎通を図り、イベントや活動等への参加を通じて「楽しいナルク」を実践し活動の強化と会員増に結びつけてほしい。

また、利用会員の家族を会員にする呼びかけ等、活動会員の発掘、会員の増強を図る。ナルクビジョンで提案された「全世代対応の会員組織」への展開・将来につながる組織運営の確立のため取り組むことが大事である。

3. 事業活動の展開による拠点の運営基盤の確立を

ボランティア団体は、組織を維持していくため、収益事業を実施していく必要がある。

今後、従来進めてきた市町村が行う「総合事業」で、住民の日常生活支援に対し積極的に対応頂きたい。これらの活動は拠点、本部の運営を維持管理していくために欠かせない財源にもなっている。

この総合事業に参加していくには、

ダーを育てるここと。それを再認識することは、必須である。

地元の状況、会員の意向を充分考慮して、取り組む方法を決定し、地元の市町村の要請に対応して頂きたい。

総合事業を地域での社会貢献活動と捉え、介護保険財政への協力と地域社会との連携も配慮し、前向きに取り組むことが地域での高齢者支援のネットワークを作る面からも大切である。

4-1. 地域と連携し全拠点を挙げて「ナルクデー」を実行しよう

ナルク設立の理念である「社会貢献活動」を積極的に推進することが重要であり、地域の環境美化活動、福祉施設への支援活動等、地域社会への貢献のための行動を展開し、その一環として一昨年から実施した「ナルクデー」を4月20日を中心に実施したい。

具体的な行動としては、地域の環境美化をメインに拠点単位、エリア単位、または地域の方々も巻き込んでの活動をお願いする。

4-2. 行政とも連携し「安心のナルク」の実現を

独り暮らしの高齢者への支援は「見回りたい」「お元気コール」として、ほとんどの拠点で実施している。また、独

居高齢会員のため「後見人活動」を広げる活動を進めてきた。最近は行政主催の研修会が開催されている。これに参加しナルクとして何ができるかを見定めて、独居高齢者の相談窓口として、対応することが大切である。このように拠点と会員との関係をより密に「安心のナルク」の実現を目指してほしい。

5. 地区連絡協議会の充実強化を

昨年度、エリア17推進活動を発展的に進めるため「地区連絡協議会」がスタートした。拠点の持つ課題解決、地域共通の課題解決、各種研修会、拠点交流イベントの開催等それぞれの地域で「地区連絡協議会」ベースで展開を図ってほしい。加えてこの協議会を通じて、拠点と本部間の意思疎通もよくしたい。



終わりに

「自立・奉仕・助け合いで生きがいを」の理念を継承し、ナルク30周年を迎えよう!!

代表で、理事を長くされた林茂様が93歳で鬼籍に入られた。普段はもの静かな方であったが、理事会では的確な発言され、厳しい方だと今もなお印象に残っている。また、東日本大震災後の取り組みは、全国会員の記憶に新しいことでしょう。仮設住宅での「バラソル喫茶」の運営に陣頭指揮をとられ、林さんは「私たちのような高齢者だからこそキャリアを生かしたコミュニケーション、支援が出来るのではないか」と。ナルクメンバーにとっても、生きがいというとキザだけど、社会に活動を認められることが一番の張り合い」と述べられた。その素晴らしい功績で平成天皇皇后両陛下に支援活動を上奏され感謝の銘を与えた。仙台で実施した「ナルク20周年記念総会」では、宮城拠点に全面的に企画・運営の支援を頂き、成功裏に終了した。植樹、慰靈碑巡回、総会での演出等々、全国から参加した1200名の会員が感謝と感動を得て帰路についたものである。今頃、天上で高畑さんと仙台の銘酒を酌み交わしておられるでしょう。(神野毅)



昨年12月宮城拠点の前

第17回 拠点リーダー 養成講座を受講して

ナルクとして最重要研修である「拠点リーダー養成講座」は、今年度で第17回を迎え、11月10日、11日の2日間大阪(中之島センタービルNCB会館)で実施された。

コロナ禍の中、今回の受講生は13名、70歳前後の比較的若い人材が集まり、また複数参加の拠点もあり、活発な議論が展開され、昨年に引き続いだレベルの高い研修となつた。今後の拠点での活躍が期待される。

受講生6名の感想文を掲載する。(掲載順不同)



会場のある大阪中之島の風景



兵庫県 芦屋市 芦屋拠点
河崎 昭男

この度の研修にあたり本部の皆様には大変お世話になりました。それと共に今回の受講を通じて厚く御礼申し上げます。また本部の皆様の講義や、各拠点の方々との交流などを通じて多くを学びました。重ねて感謝申し上げます。

以下、本講座を受講して感じたことを述べます。

具体的には相互扶助活動、ブロック会、さまざまな同好会およ

び芦屋拠点で取り組んでいる会員

も無事に成長し、高校大学卒業し、晴れて世に出て社会人。以前を言えば銀行員、世の中戦後の成長期、神戸、岩戸の好景気、

獲得するかということであると考

えているが、その点で今回の受講を通じていくつか有益なヒントを得ることができた。

▼講義の中で「地域包括ケアシステム」とそれによる総合事業についてもお話を頂いたが、恥ずかしながら私はこれまでこのことについて全く認識がなかった(ただ芦屋拠点として取り組むには、組織や会員の力量に照らしてなかなか困難なことであるうと思うが)。

それはそれとしてナルクの活動としては重要な要素であるので、

今さらながらとはいえその知識を得ることができたのは有益であつた。

やることにも繋がり得ると考えられる。



●卒寿現役

問われて語るもおこがましいが、生まれ日本美濃の里、鶴飼で名高け

え長良川、その清流で産湯をつかい、五男

一女の総領として生まれた岐阜つ子で、家業は街のちつちやな飲食店。ガキの頃から

店の手伝い、弟妹の面倒身がよく、町内からも孝行息子と評判で、心豊かに育つてい

たが、悪夢の太平洋戦争。突然襲われた空襲で、一家まる焼けまるはだか。

密接な関係作りにも一層注力しなければならないということ。

▼今回の2日間の講座を通じて最も強く印象に残ったのは、参加された各拠点の皆さんのナルク活動に対する責任感、情熱、意欲の強烈さである。皆さんの発表を聞くにつけて、また皆さんと議論を交わすにつけ、皆さんの精神的パワーに圧倒されるばかりであった。

終戦後、6人の子供を抱えて両親は、必死に働き、生計支えた甲斐あって、子らも無事に成長し、高校大学卒業し、晴れて世に出て社会人。以前を言えば銀行員、世の中戦後の成長期、神戸、岩戸の好景気、昼は預金集めに奔走し、夜は仲間と麻雀、酒場のはしご酒。眞面目に努めた甲斐あって、ここや、かしこの町の支店長。勤めあげてきたものの、世の中バブルの好景気、ヘッドハンティングとおだてられ、どうとう銀行飛び出して民間企業へと大転身。

これは筆面拠点では、入会案内

のチラシを作成するにあたって

宅地建物取引主任者の資格もとつて、漕

き出された第2の人生、しばらくは順風満帆

我が世の春と思いしに、やがて日本経済

バブルがはじけ、どこもかしこも青息吐息。ここらあたりが潮時と、永年住んだ富山

を去つて、生まれ故郷の美濃の地へ20年ぶ

りに舞い戻り、さてこれからゴルフ、温泉、景勝巡りと夢を描いたその矢先、思

いがけない友から便り。開けてみれば東京で、4年間、同じ釜の飯を喰つた友からナルクの誘い。これも何かのご縁と説いて乗つたのが運の分かれ目。

そこで先輩方の層の厚さなどが判

り、また改めて枚方拠点は、多様な

感心しました。しかし、拠点数の分けで貼り付けていくという手



北海道 札幌市 札幌拠点
渡辺信義

札幌から参加の私は、前泊と後泊を入れて3泊4日の大阪でした。

滞在中の大阪は天候に恵まれて暖かく、寒い札幌との気温の差は

10°C近くあつたようです。

初めてお会いした本部スタッフ

の方々には、優しさと強い誇りの

ようなものを感じました。優しさ

は、同じ理念に基づいて活動して

いる仲間にに対する思いやりでしょ

う。また、その誇りは、発足し

て30近くになるナルクを牽引し

ている責任感と自信の表れではな

いのだろうか、と私は思いました。

そんな本部の皆様に迎えられての

2日間でしたが、ナルクに対する

私の思いは大きく変化しました。

参加する前のナルクへの思いの大

きさがピンポン玉としたら、大阪

も子供や若者に向いていました。

いました。



大阪府 枚方市 枚方拠点
佐野友保

札幌から参加の私は、前泊と後

泊を入れて3泊4日の大阪でした。

滞在中の大阪は天候に恵まれて暖

かく、寒い札幌との気温の差は

10°C近くあつたようです。

初めてお会いした本部スタッフ

の方々には、優しさと強い誇りの

ようなものを感じました。優しさ

は、同じ理念に基づいて活動して

いる仲間にに対する思いやりでしょ

う。また、その誇りは、発足し

て30近くになるナルクを牽引し

ている責任感と自信の表れではな

いのだろうか、と私は思いました。

そんな本部の皆様に迎えられての

2日間でしたが、ナルクに対する

私の思いは大きく変化しました。

参加する前のナルクへの思いの大

きさがピンポン玉としたら、大阪

も子供や若者に向いていました。

いました。

感心しました。しかし、拠点数の

分けで貼り付けていくという手

は、同じ理念に基づいて活動して

いる仲間にに対する思いやりでしょ

う。また、その誇りは、発足し

て30近くになるナルクを牽引し

ている責任感と自信の表れではな

いのだろうか、と私は思いました。

そんな本部の皆様に迎えられての

2日間でしたが、ナルクに対する

私の思いは大きく変化しました。

参加する前のナルクへの思いの大

きさがピンポン玉としたら、大阪

も子供や若者に向いていました。

いました。

感心しました。しかし、拠点数の

分けで貼り付けていくという手

は、同じ理念に基づいて活動して

いる仲間にに対する思いやりでしょ

う。また、その誇りは、発足し

て30近くになるナルクを牽引し

ている責任感と自信の表れではな

いのだろうか、と私は思いました。

そんな本部の皆様に迎えられての

2日間でしたが、ナルクに対する

私の思いは大きく変化しました。

参加する前のナルクへの思いの大

きさがピンポン玉としたら、大阪

も子供や若者に向いていました。

いました。

感心しました。しかし、拠点数の

分けで貼り付けていくという手

は、同じ理念に基づいて活動して

いる仲間にに対する思いやりでしょ

う。また、その誇りは、発足し

て30近くになるナルクを牽引し

ている責任感と自信の表れではな

いのだろうか、と私は思いました。

そんな本部の皆様に迎えられての

2日間でしたが、ナルクに対する

私の思いは大きく変化しました。

参加する前のナルクへの思いの大

きさがピンポン玉としたら、大阪

も子供や若者に向いていました。

いました。

感心しました。しかし、拠点数の

分けで貼り付けていくという手

は、同じ理念に基づいて活動して

いる仲間にに対する思いやりでしょ

う。また、その誇りは、発足し

て30近くになるナルクを牽引し

ている責任感と自信の表れではな

いのだろうか、と私は思いました。

そんな本部の皆様に迎えられての

2日間でしたが、ナルクに対する

私の思いは大きく変化しました。

参加する前のナルクへの思いの大

きさがピンポン玉としたら、大阪

も子供や若者に向いていました。

いました。

感心しました。しかし、拠点数の

分けで貼り付けていくという手

は、同じ理念に基づいて活動して

いる仲間にに対する思いやりでしょ

う。また、その誇りは、発足し

て30近くになるナルクを牽引し

ている責任感と自信の表れではな

いのだろうか、と私は思いました。



京都府 亀岡市 亀岡拠点
森谷 仁

ナルク本部の研修に参加するのは初めてのこと。最初は緊張しましたが、全員の自己紹介を聴いていると、まだナルクの拠点役員になられて間もない方が多くて安心しました。

まず会長よりナルク総論から始まりましたが、自分なりに理解していたナルクの活動、組織を分かりやすく整理して講義してもらいました。会長の熱意も伝わってきました。

各講師の話のなかで「定款」の講義ではナルクでの行える活動が決まっていて、何でも好きに活動出来るわけではないことを理解しました。収益があるからといって、収益活動は限られており、ナル

参加させて頂き、本部の会長始め理事の皆様の講義、グループ討議等を通して、ナルクをより深く知ることができました。

減少、会員の高齢化や、活動の鈍化の問題があり「地区連絡協議会」「発展プロジェクト」を立ち上げて解決のために取り組んでいることは、非常に重要なことであると感じました。

法でまとめていきました。それは
果、若者との交流のためのイベ
ントや場づくり、デジタル世代への
SNS等を利用した広報などを経て、
論として発表しました。アイデ
アを出していく過程で、他拠点
活動の話も聞くことができ、一
変身強くなりました。

時間の制約もあり殆んどしてこなかつた。唯一「拠点紹介ビデオ」の作成とDVD頒布やHPで公開する中で拠点の活動全体を知ることができたことが、拠点運営に関心を持つきっかけとなり、また運営委員となる中で更に深まつた。

今回の養成講座で会長より「ナルクの基本的な考え方」を繰り返

ついて体系的に整理することがで
きたが、一つ一つの講義録・資料
を読み返し更に理解を深めていく。
グループ討議の中で全国11拠
点13名の役員の方々と交流を持つ
ことができる、①ナルクへの熱量の
すごさ、②拠点活動の多彩さと工
夫されている内容、③責任者が若
い世代へ期待していることなどを
に低下し、拠点の経営も悪化して
いる。高齢化や後継者不足、退会
者増等々。これらの問題への対応
は、会員同士の声かけやクラブ活
動、新人研修、また、地域の他団
体との連携などで拠点を活発にす
ることが必要であるとの話であつ

ともに今後も引き継いで力強く継続していくかないと改めて実感した。

A black and white photograph of an elderly man with glasses, smiling. A thought bubble originates from his head, containing the Japanese text "目指す白寿現役". The background is a plain, light-colored wall.



April 20, 2023 NALC day



ナルクが設立された1994年4月20日を記念し、理念である「奉仕活動」を地域社会に貢献しようと、一昨年から全国統一で「ナルクデー」を設定し展開した。各拠点で「のぼり旗」を掲げ、河川、公園、道路、駅前広場等の公共施設での清掃活動を実施。昨年は全国の拠点から49件の実施報告があり会報にも掲載した。

本年はコロナ禍ではあるが「ウイズコロナ」「コロナを打ち負かそう」との気概で、地域の環境美化をメインに拠点単位、エリア単位、または地域の方々も巻き込んで、全拠点で実践し、ナルクの存在意義を地域の皆様に訴えようではありませんか。

(岐阜県) 岐阜拠点 山口弘

を過ぎて来年は卒寿、それでもあと10年は頑張れるかなと寝言を言つてる、ナルク岐阜のヒロちゃんとは、あつしのこと遊び

